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傳承不僅是傳位子，

資誠更要「傳誠」

今（2013）年 7 月 1 日，資誠聯合會計師事務所所長，將正式從薛明玲所長的手中交棒給張

明輝執行長。其實早在二年前新任所長人選即已出爐，但為何蟄伏了二年之久，交棒的計畫

可說是一場細膩的布局。

七年傳承改革，領頭順利傳誠

遴選委員制選出接班人

漸近式的培訓與交接

國內會計師事務所是以「專業合夥」的方式組成，不同於一般企業的組織架構，只是，「傳承」

同樣是事務所永續經營理念下，必須面對的課題。傳承最重要是找到合適的交棒人選，但企

業的核心價值與經營理念，是否能夠同時傳承下去？

在薛明玲的觀念裡，資誠就像一個大家庭，所有的同仁都是「伙伴」，沒有所謂的「伙計」，

他亦不喜歡同仁稱呼合夥人為老闆，因為合夥人代表的是責任與義務，並不是權力或位置。

2006 年初，薛明玲是以無記名投票全數通過選出來的所長，但是接任後，他即思考選舉方式

真的適合事務所的合夥性質嗎？是否確實選出最合適的人選？有無產生競爭選舉的後遺症？

於是，薛明玲決定必須建立一套長治久安的傳承機制，他所要傳承的不僅僅是位子，更重要

的是資誠核心價值與經營理念的傳「誠」。

因此，資誠在三年前建立新的所長遴選制度，由五位合夥人組成所長遴選委員會，推舉出下

一任所長人選，再交由全體合夥人投票同意。薛明玲說，雖然他一手規劃新的所長產生制度，

但完全不介入遴選委員會推荐的人選。他只希望的資誠所長條件，必須具備四大要件，第一，

必須全心投入工作；第二，必須具有國際視野；第三，具有開創新局的大志；第四，處事待

人則必須外圓內方。順利的，在二年前遴選委員會達成共識，推舉出新一任所長張明輝，並

獲得合夥人的同意。所長的產生，從無記名投票改變為共識決，減少了所長選舉所可能產生

之衝擊。在薛明玲眼中看來，新任所長張明輝學經歷俱佳，勇於任事，更難得的是尊重前輩，

能虛心接受建議，薛所長相信新任的張明輝一定會比自己做的更好。

人選出線後，就立即走馬上任？不然，資誠並沒有照著其他事務所在短時間內新舊交接的路

來走。薛明玲又再花上二年時間，有計畫地進行新任所長的交棒。這期間薛明玲賦予張明輝

不少的任務，為的是能夠更確實的做到經驗的傳承，並熟悉領導的決策。張明輝十分佩服薛

所長的使命感，即便剩下一個月就要交棒，腦子依然不停運轉，不斷對他提點與交待，沒有

絲毫懈怠。在旁人的眼中的薛明玲，個性向來自律，心思細膩，並且擇善固執，在專業及品

質的要求上表露無遺；從七年前作出決定，到完成所長傳承制度的改革，更可見一斑。



堅持一步一腳印，穩健邁向所長之路

很多人對於來自彰化一般家庭的張明輝如何成功晉升所長一位很感興趣。大學會計學系畢

業，張明輝退伍後準備就業，沒想太多的跟著大多數同學選擇到資誠面試，當時受到資誠創

辦人的理念及企業文化所啟發，決定加入資誠行列，開啟了他與資誠的機緣。在資誠，張明

輝獲得獎學金得以出國進修，取得美國會計師執照，回到臺灣，一年後事務所計畫派人至中

壢設立分所，只有考慮一天他毅然決然答應赴任，四年後完成任務調回臺北，一路即從分組

主管、風控長、營運長，至二年前通過遴選成為下任所長而擔任執行長。

走過會計行業這條路，張明輝多年來深刻感受到會計師工作的辛苦，有些人因為耐不住辛苦

而放棄自己的理想，但他堅守著凡事沒有捷徑，有的只是穩健踏實，一步一腳印而已。在我

們看來，張明輝今日之所以能夠踏上所長之位，相信不是靠捷徑，正是他一路堅守信念而來

的結果。

經營團隊適才適用

加強審計風險管理

即將作為二千七百名同仁的國際事務所所長，張明輝對自己有著三項責任，第一，首重「專

業責任」，由於會計師行業具有半公益色彩，肩負公眾的委託與期待，必須經過審慎查核才出

具相關查核報告，始不負社會大眾的託付。第二，是「教育責任」，每位同仁進入資誠的目標

與未來生涯規劃都不盡相同，惟持續提供同仁學習與發展的環境，造就資誠大學，培養同仁

專業知識、領導能力及國際視野，是對同仁的一種承諾。第三，落實「企業社會責任」，取之

於社會，用之於社會，將致力將資誠「傳誠」的理念，用於專業貢獻、環境保護、社會關懷

及人才培育等，長期關注企業社會責任及永續性議題。

談到如何擘畫未來的經營策略，張明輝強調，事務所的經營團隊就是全體合夥人，未來將依

合夥人的專長與特質賦予不同的功能性任務，充分適才適用。而目前事務所主要業務包括審

計服務、稅務法律服務及諮詢顧問服務三大塊，有鑑於來臺上市、生技醫療及文創產業等發

展熱絡，審計服務協助企業上市櫃仍會他上任後推展的主力，惟近年來經濟變化大，審計風

險較以前更具挑戰性，他將加強要求全體會計師注意風險控管，對於誠信有問題的客戶，必

須割捨，不能以短期利益而犧牲長期利益。另在協助大型企業進行全球租稅風險管理，降低

稅務風險，以及進行全球性策略、營運管理與併購之顧問服務兩部分，則將在遵守獨立性原

則下，持續發展。此外，張明輝認為，會計師公費偏低，是臺灣會計師業者最大的挑戰，有

合理的收費，才能吸引優秀人才加入，人才供應鏈完善，整體產業才能朝正向發展，展現出

專業的價值，期能與同業負責人協調改善產業的秩序，也是他未來的重點工作。



交棒後，以平常心對待人事

接棒後，全心全意樂在工作

交棒之日已在倒數計時，新舊任所長角色將如何調適？薛明玲坦白說，其實七年多以前自己

並沒有計劃要接任所長，因此對於卸任所長沒有任何得失心。但他強調要做事，就要在位子

上做，而且要做，就要做好。該放下時，就當放下，卸下所長角色後，於管理上將尊重新任

所長的執行方式。從事三十多年的會計師職涯，自己未來有更多時間放在推展與會計相關之

公益。當然於個人專業領域上，仍將持續貢獻所長，針對企業財務資訊之應用及公司治理與

傳承，將做更多專業投入。薛明玲也笑著說，過去，揹負著資誠的成敗，必須貫徹執行力，

展現果斷及魄力，難免有為難他人之處；未來，會以更為平常與隨緣的心去看待人與事。

所長的挑戰與壓力將移轉到張明輝身上，他承認，現在思考的角度已不再是從個人出發，身

為領導者，工作最重要就是要全心全意，而對於工作上的辛苦，張明輝早已經練就了「把工

作視為生活」的習慣，對他而言，平衡工作與生活最佳比例不是各占一半，而是當工作已經

融入生活成為一體時，這是他樂在工作的方式。自從當了準所長後，相對出國開會的次數變

得頻繁，空中飛人的行程常是家常便飯，張明輝家裡早已準備好一只出國專用的行李箱，隨

身物品都已打理好，隨時可以攜著就走，足見他的工作與生活已然密不可分。

企業永續發展，相較於薛明玲的內斂、思想縝密與計畫性，新任所長張明輝正式上任後，如

何帶領資誠作更進一步的突破性發展，外界都寄以關注。
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